



MEMORIAS Y SUCESOS NOTABLES
DE EUROPA, ESPECIALMENTE
DE ARACENA
Y DE SUS INMEDIACIONES

(Anales de 1558-1611)

(ARCHIVO DE LA PROFESORA
CARMEN REY DURÁN (SEVILLA))

Memorias y sucesos notables de Europa, especialmente de Aracena y de sus inmediaciones

cargados de mantenimientos y armas para sus turcos. Y los cristianos los tomaron en breue, sin mucho trabajo ni costa de gente cristiana.

(14r.) Nacimiento del príncipe don Fernando.

En este mesmo tiempo parió la reyna doña Ana, reyna de Castilla, hija del Emperador Maximiliano y muger del rey don Phelippe nuestro señor, vn hijo que es su nombre don Fernando, tercero deste nombre. Y así por el buen subceso de la armada como por el buen çuseso del nascimiento del príncipe a auido en España y en esta villa de Aracena grandes alegrías.

Moriscos a Aracena⁵

En veynte y dos días del mes de diziembre de mill e quinientos y setenta y vno, que fue día de Santo Tomás apóstol, vinieron a esta villa de Aracena más de cien moriscos, hombres y mugeres, y muchachos, los quales eran de los que biuían en el Albaizín de Granada y estauan ya en Carmona alojados, y por alguna causa fueron repartidos por la tierra.

Y juntáronos Ririón del Andalucía y vinieron a esta villa de Aracena, y pidieron rastro de oueja y cabra. Y dióseles en vno de los portales de la casa del cabildo que mira a oriente, frontero de la casa tienda que solía ser ospital, y de conzentimiento de los obligados de la carnicerías desta villa, que a la sazón era Alonso Martín Guerra y Juan Gordillo, vezinos desta villa.

Estrella apareció.

En el año de mill e quinientos y setenta y dos, al fin de él apareció vna nueva estrella en el cielo junto al norte, que duró hasta la entrada del año de mill e quinientos y setenta y tres. Y parecía dende prima noche hasta el día. Y parecía estar fixa. Y dende el dicho tiempo no se vido más. Y así fue en Seuilla y en otras partes.

Por cierta relación pronosticauan astrólogos cosas sin determinación.

Francia. Luteranos.

En el año de mill e quinientos y setenta y dos ya dicho, auía en Francia muchos ereges luteranos. Y el rey era moço y católico y era cuñado del rey don Phelippe de España / (14v) nuestro señor, hermano de la reyna doña Ysabel de la Paz, su muger, Nuestra reyna y Señora biuía entre los suios, temeroso porque los grandes de su reyno eran ereges, por lo qual por yndustrias del rey de España nuestro señor, fingió querer auer guerra con España y venir sobrella porque eran católicos. Y seguían la opinión del Sumo Pontífice, que les llamauan papistas.

Y el rey Felipe nuestro señor mandó hazer gente para guardar los puertos con este desinio. Y mandó a su hermano de don Juan de Austria que para el

5. En letra del siglo XVIII: «Hospital de Nuestra Señora de la Encarnación. Se agregaron sus efectos y rentas al de la Misericordia, en 27 de abril de 1573.»

encima del pueblo, que hinchó el arroyo de tal suerte que quando llegó al pueblo, en el qual no llouió ninguna cosa, tal trespentad lleuaua consigo, que en media ora que llegó la corriente y duró, lleuó por delante ya sólo treinta y tres casas, sacando dellas ropa y lo que en ella auía, y ahogó muchas personas, niños y maiores. Y media legua más abaxo del pueblo ahogó a vn hombre y su muger y vna hija donzella que estauan enriando vn lino.

Arrancó los árboles que estauan en aquella ribera, lleuó las piedras de molinos, ahogó muchos ganados. Y los hombres ahogados parecían después desnudos y sin ropa. Y algunos que se les cayeron las casas encima y salían sin ropa avnque estauan primero vestidos. Y fue vna muger, tenía vn niño en los braços de quatro años y cayóle la casa encima, y estuuu debaxo de ella vn poco, y el niño sin peligro alguno en sus braços, y ella biua, aunque maltratada y desnuda.

Caso en Ficallo.

Otro caso en el dicho día, quando passaron los nublados al pueblo dicho, acaeció que en Ficallo, junto a Portugal, auía vna velada en vna hermita de San Vento, que era su fiesta, y fue que dos hombres, el uno quería y el otro no, reboluer vna parua que allí junto estaua. Y cayó un rayo y partió por medio al hombre que quiso hazerlo.

Tránsito Bartolomé Vázquez.

En domingo, a las onze del día veinte y ocho de abril de mill y quinientos y setenta y siete años falleció desta presente vida Bartolomé Vázquez que era clérigo, vezino desta villa. Fue sepultado en Santa Catalina en su capilla el lunes siguiente.

(22r) Nescesidad de pan.

El año de mill y quinientos y setenta y seis no se cogió en esta villa de Aracena y comarca mucho pan, y a esta causa por auer de por medio las alcaualas de diez uno, luego el año de setenta y siete vuo muchas nescesidades, que aunque no valía el pan muy caro no lo podían alcançar. Vinieron a ganar los peones muy poco jornal, y aún por la comida yuan. Y hasta todo abril no vuo dineros.

Una estrella año 1577.

En viernes, ocho de nouiembre de mill e quinientos y setenta y siete, a ora de la oración, pareció en esta villa de Aracena y su comarca vna estrella redonda como luzero hazia la parte de la mar, donde llega el sol a bísperas. Y como yua escureciendo la noche, la estrella parecía que descendía hazia la mar a ponerse, y no hazia do se pone el sol. Y echaua de sí vn nublo como humo de arcabuz, y muy tendido. Y siempre se estendía hazia leuante, o más alto, hazia Francia. Cada vez lo sacaua menor, y al cabo lo yua mostrando mayor. Duró esto sesenta días.

prior desta villa, para dar orden en su partida a León, que se lo enbió a mandar el rey nuestro señor, que fuese a residir en su abadía.

Misa nueva Dionisio Granado.

En sábado, seis días de henero de mill e quinientos y ochenta y dos cantó misa nueva en el monesterio de Santa Catalina desta villa de Aracena Dionisio Granado. Era día de la Epifanía, estando todo el clero desta villa presente. Fue su padrino el bachiller Alonso Pérez, cura de la yglesia Mayor desta dicha villa, y predicó.

Misa nueva Juan de la Corte Francisco.

Luego el domingo siguiente, siete del dicho mes de henero y del dicho año, cantó misa nueva en la yglesia Mayor desta dicha villa el bachiller Juan de la Corte Francisco. Fue su padrino Juan de la Corte, clérigo, su tío. Predicó a la missa el doctor Luis Ynfante. Llouía en estos días admirablemente, y venteaua de noche y de día.

Señal en el cielo año de 1582.

A la entrada del mes de março del año de mill e quinientos y ochenta y dos vuo vna señal en el cielo a dos oras de la noche. Y fue que de la banda de hazia Portugal vino vn ramo como de fuego que venía guiando hazia Seuilla, muy encendido en bermejo, y otro ramo que de él salía del mesmo color, el qual guiau hazia Castilla. Y la otra siguiente noche no vuo nada y la tercera dende la oración tornó aparecer el dicho ramo, avnque no tan encendido.

Justiciaron a Juan de Linares.

En jueves quinze de março del año de ochenta y dos susodicho, en la villa de La Higuera, cerca de Aracena, asaetearon vn hombre que le llamauan Juan de Linares por la Hermandad, porque mató vn hombre en la dicha villa y confesó otras muertes y fuerças. A su padre deste justiciaron en Aracena ansimesmo, donde era vezino.

(31v) Trigo de la mar prouechoso.

En este mes y año dicho començó a auer en esta dicha villa trigo y çeuada y centeno de la mar. Fue muy prouechoso, que hizo abaxar lo de la tierra. Y se hazía buen pan al parescer. Y hasta quinze de março no auía auido falta de agua en esta villa y comarca, mas ya se deseaua para los panes.

Concejo contradicho¹⁰

En este mesmo año de mill e quinientos y ochenta y dos salieron por oficiales de concejo ciertos hombres vezinos desta villa, entre los quales salió por alcalde Alonso Domínguez Loçano, y regidor Hernando Díaz de Madrid, y otros hidalgos y pecheros.

10. En letra del siglo XVII: «Hernando Díaz de Madrid, hijodalgos».